
  
 

  

  
  

Интервью руководителя следственного управления
Следственного комитета при прокуратуре РФ по
Волгоградской области Михаила Музраева

  

  

   

  Михаил Музраев: «Коррупционеры не воровать не могут»  

   

   

   

  Михаил Музраев: В правоохранительные органы не должны попадать люди с улицы и по
блату .  

   

   

   

  Фамилию Музраева чиновники-коррупционеры Волгоградской области предпочитают не
поминать всуе. И мечтают о том, чтобы он, если и приходил по их душу, то разве что в
страшном сне, но не в случае возбуждения реального уголовного дела. Потому что тогда их
карьерный полет в мягком удобном кресле может прерваться в тесной камере следственного
изолятора.  
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 — Конечно же, коррупционеры боятся не меня, а наше подразделение. Уж такие мы
серьёзные, — смеётся Михаил Музраев — руководитель следственного управления при
прокуратуре Волгоградской области. — Мы твёрдо убеждены, что чиновник, совершивший
преступление, должен отвечать по закону.  

   

  

   

 «Государственное — значит мое»  

   

   

   

  — Михаил Кондуевич, согласны ли вы с таким утверждением, что чем больше власти, тем
больше коррупции?  

   

  

   

 — С одним небольшим уточнением. Чем больше у власти бюрократического аппарата — тем
больше лазеек для совершения преступлений. Кстати, многие руководители идут на выборы с
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тезисами о социальном равенстве и справедливости, но, попадая в кресло, быстро меняют свои
взгляды.  

   

  

   

 — Так происходит со всеми руководителями?  

   

  

   

 — Ни в коем случае. Считаю, что должность не способна изменить принципы человека. И
также нельзя говорить, что чиновничий аппарат ставит его в такие условия, что не воровать
нельзя. Можно. Если работать честно и по закону.  

   

  

   

 — Зачастую коррупционные дела либо разваливаются, либо ограничиваются
административным штрафом, а подследственные остаются сидеть на своих местах. 

   

  

   

 — Результаты во многом зависят от качества проведённого расследования. Если говорить про
наше СУ, все дела доведены до конца. А если они прекращаются, то это значит, что
изначально не вся та информация, послужившая поводом для возбуждения, получила своё
подтверждение. Говорить же о том, что все должностные лица отделываются условным
сроком, неверно. И наши успехи в этом направлении очевидны. В Волгоградской области
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впервые привлекли к уголовной ответственности и осудили председателя гордумы Павла
Карева, мэра Евгения Ищенко, начальника ГУВД Михаила Цукрука. Сейчас в суде проходят
слушания по делу главы администрации Центрального района Волгограда Александра
Новикова. Весь период следствия он находится под стражей.  

   

  

   

 Досье на чиновника  

   

  

   

 — Можно ли говорить о каких-то тенденциях в сфере коррупционной статистики?  

   

  

   

 — Никаких формальных установок и нормативов — сколько выявить и сколько привлечь — у
нас не существует. Просто мы прекрасно понимаем, что наша цель — выявить как можно
больше казнокрадов и взяточников во власти. Если уж говорить языком статистики, то
действительно прирост преступлений коррупционной направленности наблюдается. Если
раньше особое внимание акцентировалось на сотрудниках правоохранительных органов, то
сегодня мы значительно расширили спектр коррупционеров. Это сотрудники муниципальных,
конт.рольно-ревизионных, представительных, надзорных органов. В этом году мы уже
привлекли к уголовной ответственности троих сотрудников службы судебных приставов, 29
должностных лиц, среди которых медработники, преподаватели, чиновники различного
уровня, 25 работников милиции. Важно отметить, что цифры по сотрудникам милиции —
результат совместных усилий со службами собственной безопасности ГУВД и ФССП.  
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 — Правда, что на каждого чиновника в СУ собирается своя папочка с материалами
уголовного дела?  

   

  

   

 — Это добросовестное заблуждение ваших коллег. У нас нет такого досье на
высокопоставленных чиновников. А если материал о преступлениях у нас и появляется, то мы
сразу же обязаны провести по этому факту процессуальную проверку.  

   

  

   

 Держи вора!  

   

  

   

 — Почему же далеко не всегда по заслугам воздаётся коррупционерам-
чиновникам?  

   

  

   

 — Наказание определяет суд. Комментировать вынесенные приговоры будет не совсем
правильно.  
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 — Не кажется, что борьба с коррупцией может подменить саму коррупцию?  

   

  

   

 — Есть такая опасность. Иногда смотришь на чиновника. Знаешь, что он ещё тот взяточник
— а туда же, готов возглавить борьбу с коррупцией. Точно такая же ситуация, когда на базаре
«держи вора&!raquo; громче всех остальных кричит сам вор.  

   

  

   

 — Раньше люди боялись сообщать в правоохранительные органы о том, что с них
берут взятки. А сегодня?  

   

  

   

 — Сложность ситуации заключается в том, что интересы взяткодателей и взяткополучателей
часто совпадают. Студент предпочитает заплатить деньги, чтобы получить зачёт. Пациент
согласен заплатить врачу, который сделает ему операцию. И всё по обоюдному согласию. Это
уже другой вопрос, что эти действия противоправные. Главное, что они устраивают обе
стороны. Тем не менее можно говорить о повышении уровня правосознания нашего
населения. Всё больше людей обращаются за помощью в правоохранительные органы. Люди
перестали бояться. И это важно!  
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  О селекции  

   

  

   

 — На ваш взгляд, почему в правоохранительные органы сегодня приходят люди с
неустойчивой психикой, которые сами нуждаются в медицинской помощи?  

   

  

   

 — Моё твёрдое убеждение состоит в том, что в правоохранительные органы не должны
попадать люди с улицы и по блату. Пример тому — наше следственное управление, в которое
кадры подбираем путём селекционного отбора. И у нас есть немало примеров, когда мы просто
отказывали в приёме именно на этапе психологического тестирования. Неумение
анализировать, неумение контактировать, выстроить диалог, общение, услышать собеседника
— всё это в конечном счёте может обернуться трагедией. Идеальная система существовала
раньше — в юридические вузы принимали либо молодых людей, отслуживших в армии, либо
имевших 2-летний стаж на производстве. А что возьмешь с 20-летнего выпускника
юридического вуза, который должен расследовать уголовное дело матёрого убийцы? Вот
мальчишки и ломаются.  

   

  

   

 И напоследок  
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  — Никогда не пожалели о выбранной профессии? 

   

  

   

 — Работу сотрудников следственного управления лёгкой и светлой не назовёшь. Были
моменты, когда хотелось всё бросить и уйти. Особенно в период расследования уголовного
дела по мэру Евгению Ищенко, когда на следствие оказывалось беспрецедентное давление. Но
мы тогда смогли переломить ситуацию, потому что на нашей стороне был закон. Так что пусть
коррупционеры боятся того дня, когда к ним в кабинет войдут сотрудники следственного
управления.  

   

  

   

  

  

 

  

Татьяна Каминская 
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